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O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 1 
MMA) – Bom dia. Os senhores conselheiros, que estão acompanhando remotamente, 2 
me ouvem bem? Positivo. Os demais, senhores Conselheiros e demais convidados 3 
que nos acompanham na nossa reunião presencial e remotamente, bom dia. Com 4 
quórum para abertura devidamente observado, é com satisfação que dou início a 62ª 5 
Reunião Extraordinária do Conselho Nacional do Meio Ambiente, CONAMA. Informo 6 
que essa reunião será conduzida de forma presencial e remota, bem como, 7 
transmitida em tempo real pelo canal do Ministério do Meio no YouTube. O link da 8 
transmissão está disponível no portal do CONAMA. Dadas as boas-vindas desejo a 9 
todos uma profícua reunião de trabalho. Apresentação dos novos Conselheiros. Eu 10 
pediria à diretora Renata que fizesse a chamada e à medida que forem selecionadas 11 
as entidades os Conselheiros se identifiquem, por favor. 12 
 13 
 14 
A Sra. Jazette Renata Gouveia Weckeverth (DIRETORA DO DSISNAMA) – Bom 15 
dia a todos. Esses novos Conselheiros, são os Conselheiros que tomaram posse, na 16 
verdade, foram nomeados, da última reunião para cá, foram dois Conselheiros do 17 
Governo Federal, o Ministério do Desenvolvimento Regional Anderson Felipe 18 
Medeiros Bezerra que é suplente do MDR. Está presente? Se estiver presente e 19 
quiser se apresentar. O outro Conselheiro que foi nomeado desde a última reunião é o 20 
Flávio Adalberto Ramos que é titular da Secretaria de Governo da Presidência da 21 
República. Se encontra presente? 22 
 23 
 24 
O Sr. Antônio Francisco Cruvinel (SECRETARIA DE GOVERNO DA 25 
PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA) – Bom dia. Eu sou Antônio Cruvinel, suplente da 26 
Secretaria de Governo, o Secretário Flávio teve um problema de Saúde e não vai 27 
poder comparecer, não vai poder acompanhar a reunião hoje, mas eu estou 28 
representando a SEGOV. 29 
 30 
 31 
A Sra. Jazette Renata Gouveia Weckeverth (DIRETORA DO DSISNAMA) – Ok. 32 
São esses dois Conselheiros, Secretário. 33 
 34 
 35 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 36 
MMA) – Ok. Antes de postar a nossa pauta de hoje o item 3 da pauta trata da 37 
aprovação da ata da 136ª Reunião Ordinária do CONAMA realizada em 10 de agosto. 38 
Informo que a referida transcrição está publicada no portal do CONAMA. Diante disso, 39 
eu coloco em votação. Os Conselheiros que aprovam a ata da 136ª Reunião 40 
permaneçam como se encontram. Ata aprovada. Item 4 da nossa pauta a tribuna livre, 41 
nós temos 5 inscritos eu convidaria para fazer uso da palavra Carlos André Osório 42 
Carneiro da entidade BICUDA. Está presencialmente, por favor. 43 
 44 
 45 
O Sr. Carlos André Osório Carneiro (BICUDA) – Bom dia. Carlos Osório, Bicuda 46 
Ecológica. Eu queria manifestar o meu protesto perante a posição do Ministério do 47 
Meio Ambiente principalmente relacionado ao leilão da bacia de petróleo, 48 
principalmente na área de Fernando de Noronha e Atol das Rocas. Precisamos de 49 
lembrar que o Ministério do Meio Ambiente foi criado para zelar pelo ambiente do 50 
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Brasil e hoje o que percebemos é que não há esse zelo e, portanto, está aqui o nosso 51 
protesto diante desse leilão de petróleo que ocorrerá infelizmente hoje, se a justiça 52 
não caçar. 53 
 54 
 55 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 56 
MMA) – Obrigado pelas considerações senhor Carlos Osório. O seguinte na lista de 57 
inscritos de maneira virtual, senhor Peng Yaohao, Ministério da Economia, por favor, 58 
tem a palavra. 59 
 60 
 61 
O Sr. Peng Yaohao (MINISTÉRIO DA ECONOMIA) – Obrigado senhor Presidente, 62 
Peng Yaohao membro suplente do Ministério da Economia, bom dia a todos os 63 
Conselheiros. A fala é bem breve é em relação a avaliação do Ministério da Economia 64 
sobre a matéria que está pautada na ordem do dia. Essa avaliação teve como base, 65 
além das discussões técnicas realizadas na Câmara Técnica de Controle e Qualidade 66 
Ambiental os subsídios técnicos apresentados pela CNI e pelo IBP acompanhado de 67 
avaliação independente por parte da academia. No caso, o parecer redigido pelo 68 
Professor Paulo Artaxo da USP. Então, as projeções quantitativas apresentadas 69 
apontaram para uma redução das emissões mediante a adoção de plataformas 70 
totalmente eletrificadas em relação as configurações atualmente utilizadas. Dentro 71 
desse contexto, o Ministério da Economia considera meritória a viabilização de 72 
tecnologias que permitem alcançar uma maior eficiência enérgica em conjunto com a 73 
redução dos impactos ambientais, nos termos específicos contemplados pela 74 
proposta de alteração da Resolução 382, dentro dos quais as modelagens 75 
matemáticas foram realizadas e validadas. Obrigado, uma boa reunião a todos. 76 
 77 
 78 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 79 
MMA) – Obrigado pela consideração. O próximo inscrito, o senhor Eduardo Fortunato 80 
Bim pelo IBAMA, com a palavra. 81 
 82 
 83 
O Sr. Eduardo Fortunato Bim (PRESIDENTE DO IBAMA) – Obrigado Presidente. 84 
Bom dia a todos. Só queria aqui registrar o meu, apreço pelo trabalho técnico da 85 
Câmara Técnica trabalho foi virtuado. A primeira versão da norma que chegou a 86 
gente, quanto IBAMA autarquia, ficou com uma certa divergência em alguns pontos e 87 
na discussão da Câmara Técnica esse trabalho foi aperfeiçoado e esse debate e 88 
diálogo técnico para a gente foi muito importante e eu estou particularmente muito 89 
satisfeito aqui por esse lugar de debate público, técnico de aperfeiçoamento das 90 
normas e da melhoria que talvez a gente consiga aprovar hoje ou não. 91 
 92 
 93 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 94 
MMA) – Obrigado Presidente. Próximo inscrito de maneira virtual, senhor Elvison 95 
Nunes Ramos pelo MAPA. Tem a palavra. 96 
 97 
 98 
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O Sr. Elvison Nunes Ramos (MAPA) – Não, eu não fiz a minha inscrição. Não estou 99 
inscrito não, desculpa se houve algum equívoco, mas vou informar que eu não estou 100 
inscrito. 101 
 102 
 103 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 104 
MMA) – Problema algum. Seguinte, então, o último inscrito, também de maneira 105 
virtual pelo Instituto Água e Terras, senhor Everton Luiz Souza. 106 
 107 
 108 
O Sr. Everton Luiz da Costa Souza (GOVERNO REGIÃO SUL) – Não, não estou 109 
inscrito não. Acho que houve também como o Conselheiro que me antecedeu não 110 
pedi o uso da palavra não. 111 
 112 
 113 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 114 
MMA) – Obrigado. Deve ser ânsia de o pessoal por querer fazer uso da tribuna aí. 115 
Peço desculpas aí pelas duas chamadas equivocadas. Bom, feitas as declarações 116 
pela tribuna, e não tendo mais inscritos, podemos passar para... Eu pergunto aos 117 
Conselheiros se alguém quer fazer uso da tribuna, para além desses que foram 118 
listados aqui de maneira presencial ou virtual? Não? Seguindo então, item 5 da nossa 119 
pauta de hoje é a ordem do dia. Trata-se do processo número 0200.004685/2020-81 120 
que trata da proposta de Resolução que altera a Resolução CONAMA número 121 
382/2006, que estabelece os limites máximos de emissão de poluentes atmosféricos 122 
para fontes fixas. A matéria, que tem como proponente a CNI. A proposta iniciada por 123 
meio da aprovação do requerimento de urgência apresentado pelo Conselheiro do 124 
Ministério de Minas e Energia e aprovada na 136ª Reunião Ordinária do CONAMA, 125 
realizada em 10 de agosto de 2021. A proposta discutida e finalizada na Primeira 126 
Reunião Extraordinária da Câmara Técnica de Controle e Qualidade Ambiental e 127 
Gestão Territorial, realizada em 09/09/2021. Feito esse breve histórico, gostaria de 128 
passar a palavra ao Secretário André França, presidente da Câmara Técnica de 129 
Controle e Qualidade Ambiental e Gestão Territorial, para apresentação da proposta a 130 
este plenário. Posteriormente passaremos a votação da matéria. Secretário André, por 131 
favor. 132 
 133 
 134 
O Sr. André Luiz Felisberto França (PRESIDENTE DA CÂMARA TÉCNICA DE 135 
CONTROLE E QUALIDADE AMBIENTAL E GESTÃO TERRITORIAL) – Bom dia 136 
Presidente. Bom dia a todos os Conselheiros. Bem, se trata de uma matéria que prevê 137 
a alteração de maneira suscinta da Resolução CONAMA 382 de forma pontual e de 138 
forma a prever a utilização e o regramento aqui portanto, de plataformas totalmente 139 
eletrificadas. Fazendo um breve relato a matéria foi pautada na Câmara Técnica, onde 140 
foi oportunizado a todos os seguimentos, o endereçamento de solicitações de 141 
esclarecimentos, os quais foram realizados. Foi uma reunião muito frutífera e a 142 
proposta inicial foi aperfeiçoada com a participação dos membros da Câmara Técnica 143 
no sentido de deixar claro que a proposta se trata de aplicação para a plataforma 144 
totalmente eletrificadas. O que conforme apresentado pelo proponente contribui para 145 
a redução de gases de efeito estufa, trazendo ganhos ambientais notadamente a 146 
redução de gases de efeito estufa e esse ponto está alinhado aos compromissos do 147 
país no que diz respeito a alcançar a neutralidade de carbono até 2050. Houve 148 
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complementações também em relação a ponderações realizadas pelos membros, 149 
essas apresentações foram realizadas. E ao final se chegou a uma redação de 150 
consenso entre todos os seguimentos ali representados, porque acho que é colocar 151 
em tela, por favor, diretamente o item,  para que a gente possa fazer a leitura, para 152 
plataformas totalmente eletrificadas, localizadas além do mar territorial brasileiro, 153 
quando a geração elétrica por cada turbogerador for inferior a 100 Megawatts, os 154 
limites aqui estabelecidos não se aplicam. Havendo também a definição de plataforma 155 
totalmente eletrificada como empreendimento de petróleo e gás que utiliza turbinas 156 
em ciclo simples ou combinado somente para a geração de energia elétrica. Do ponto 157 
da reunião em que não houve mais pedidos de esclarecimentos, porque todos os 158 
membros estavam esclarecidos, a matéria foi colocada em votação tendo sido 159 
aprovada por unanimidade na Câmara Técnica. Esse é o relato que nós temos a 160 
passar aos Conselheiro e de praxe se o proponente quiser fazer alguma consideração 161 
ou alguma fala ou complementar, fico à disposição. Obrigado. 162 
 163 
 164 
A Sra. Maria Ceicilene Aragão Martins (MME) – Bom dia a todos, bom dia 165 
Secretário Fernando, bom dia aos demais Conselheiros e todos aqueles que estão 166 
nos acompanhando via remota. O Secretário André fez um relato preciso. 167 
 168 
 169 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 170 
MMA) – Só pedir para você se identificar para o pessoal, que está virtual conseguir 171 
identificar. Obrigado. 172 
 173 
 174 
A Sra. Maria Ceicilene Aragão Martins (MME) – Eu sou Ceicilene, sou do Ministério 175 
de Minas e Energia. Bem, como eu estava sinalizando, o Secretario André fez um 176 
relato perfeito, de todas as tratativas e discussões técnicas que nós tivemos ao longo 177 
do período, no sentido de qualificar a matéria. Acreditamos que é um avanço muito 178 
grande da proposta e ela está pronta para ser apreciada e aprovada neste plenário. E 179 
gostaria de destacar, assim como o Secretário André sinalizou, essa é uma agenda 180 
que alinha com os compromissos do Governo de redução das emissões de gases de 181 
efeito estufa e também os desafios do nosso País de descarbonização. E está em 182 
conformidade também com a política do Ministério de justamente trabalharmos uma 183 
agenda ambiental positiva em conformidade com os preceitos internacionais alinhados 184 
a política de regulamentação do setor com os instrumentos de planejamento a médio 185 
e longo prazo e, também (ininteligível) nossos critérios de (ininteligível) de 186 
(ininteligível) e diversidade da nossa matriz enérgica. Eu peço permissão Presidente 187 
Fernando para passar a palavra para a senhora Viviana Coelho representante do IBP, 188 
e posteriormente para o professor Paulo Artaxo, professor da Universidade de São 189 
Paulo, que eles vão fazer um breve comentário sobre a matéria. E desde já agradeço 190 
a atenção de todos. 191 
 192 
 193 
A Sra. Viviana Coelho (INSTITUTO BRASILEIRO DE PETRÓLEO) – Bom dia 194 
Ceicilene. Bom dia senhores Conselheiros. O meu nome é Viviana Coelho, eu 195 
trabalho na Petrobrás aqui representando o Instituto Brasileiro de Petróleo. A gente 196 
queria fazer um breve comentário a Resolução CONAMA 382 naturalmente foi 197 
concebida de forma acertada para promover a redução de emissões, e a alteração 198 
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que foi pleiteada e que foi muito particularizada conforme já citado na Câmara 199 
Técnica, para uma condição muito específica de plataformas totalmente eletrificadas. 200 
E além do mar territorial tem o objetivo de justamente permitir que o setor de petróleo 201 
e gás reduzam as suas emissões tanto de poluentes quanto de gases de efeito estufa. 202 
Nós estamos falando de uma redução que pode chegar a 20%. Ou seja, é uma 203 
redução muito representativa. As grandes empresas que operam esse setor no Brasil 204 
têm compromissos públicos de redução de emissões e nós temos vários exemplos de 205 
tecnologias que têm sido incorporadas de forma voluntária para reduzir as emissões. 206 
Inclusive eu creio que é importante que os senhores saibam que os grandes campos 207 
do pré-sal brasileiro hoje, são campos muito eficientes em emissão. Nós falamos 208 
literalmente do dobro da eficiência. Ou seja, nós temos praticamente metade das 209 
emissões para cada barril produzido, por essa trajetória de incorporação de 210 
tecnologia. E naturalmente esse é um fator muito relevante, enquanto o mundo 211 
modifica a sua infraestrutura para consumir menos petróleo, é preciso privilegiar o 212 
petróleo que seja produzido com menos emissões. Porque os petróleos não são todos 213 
iguais, nós temos petróleos produzidos com muito menos emissão do que outros e o 214 
petróleo hoje produzido pelo setor no Brasil tem uma eficiência muito boa em 215 
emissões e tem potencial para ser dos mais competitivos do mundo, gerando divisas 216 
para o país e gerando, é claro menor emissão. Porque sempre que mundo consome 217 
um petróleo com menor emissão é menos emissão do que se o mundo estivesse 218 
consumindo um petróleo com mais emissão. O anexo cinco da Resolução, ele foi 219 
desenvolvido pensando em grandes plantas termoelétricas, as plataformas de 220 
petróleo não são plantas de geração de energia elétrica para exportação, elas são 221 
plantas que geram energia para seu próprio consumo. São plantas relativamente 222 
pequenas. Quando a Resolução foi aprovada sequer havia situação imaginável de 223 
uma planta de petróleo com necessidade de mais que 100 Megawatts de energia 224 
elétrica. E é o que está previsto no anexo que é pleiteado a modificação. A 225 
eletrificação total é o estado da arte da tecnologia, ela consta nos mais importantes 226 
estudos da redução de emissões do setor. O setor está pronto para implantar, e para 227 
isso precisa gerar um pouco mais de energia elétrica a bordo da ordem de 160 228 
Megawatts. O que que a gente gostaria então de observar da situação fática? Uma 229 
planta totalmente eletrificada reduz as emissões em até 20%. Ela tem maior eficiência 230 
operacional, ela é mais segura em relação ao uso convencional, é uma mudança 231 
pontual apenas para esse tipo de plataforma, e ao reduzir as emissões reduz todo e 232 
qualquer impacto ao ambiente, reduz todo e qualquer impacto ocupacional. São 233 
instalações que operam além do mar territorial, cujas simulações já mostram que elas 234 
não trazem emissão relevante na costa brasileira, e uma vez que a gente reduz ainda 235 
mais a emissão com esse arranjo eletrificado, elas se tornam ainda com menor 236 
emissão na costa. Ao aprovar essa resolução a indústria fica apta a imediatamente 237 
considerar em seus novos projetos essa tecnologia com baixa emissão, porque hoje 238 
nós vivemos um paradoxo. Um paradoxo de que estamos aptos a fazer uma planta 239 
com maior emissão, mas não estamos aptos a fazer a planta com menor emissão. E 240 
por isso esse ajuste é realmente necessário e realmente relevante que seja feito o 241 
mais rápido possível, porque nós somos um setor que investe em instalações de ciclo 242 
longo. As plantas que estão sendo projetadas agora, elas vão operar no horizonte de 243 
2050, que a gente tem compromisso de neutralidade tanto das empresas quanto do 244 
País. Então, é muito importante que o mais rápido possível a gente possa fazer o 245 
melhor arranjo do mundo tecnológico nas plantas. Então, era isso que a gente 246 
gostaria de esclarecer, o setor está completamente embasado do ponto de vista 247 
técnico, trata-se de uma matéria totalmente orientada para a redução de emissões e 248 
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nós esperamos naturalmente que os Conselheiros se sintam a vontade para fazer 249 
qualquer pergunta, qualquer questionamento pode ser respondido e estamos à 250 
disposição para prestar qualquer esclarecimento. Obrigada. 251 
 252 
 253 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 254 
MMA) – Obrigado. Temos o próximo inscrito, eu acho que está no virtual também. 255 
Não é? Paulo Artaxo. Tem a palavra Paulo. Seu microfone está fechado. 256 
 257 
 258 
A Sra. Jazette Renata Gouveia Weckeverth (DIRETORA DO DSISNAMA) – Senhor 259 
Paulo, não estamos ouvindo. 260 
 261 
 262 
O Sr. Paulo Artaxo (PROFESSOR USP) – Alô, o meu momento de intervenção? 263 
 264 
 265 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 266 
MMA) – Sim. 267 
 268 
 269 
O Sr. Paulo Artaxo (PROFESSOR USP) – Mil desculpas. Bom dia pessoal, todos os 270 
Conselheiros do CONAMA. Eu sou o professor Paulo Artaxo, do Instituto de Física da 271 
USP, e minha tarefa foi estudar nessa petição a questão do modelo de dispersão. Ou 272 
seja, qual os impactos atmosféricos que essa plataforma poderia ter na população no 273 
continente brasileiro? A Petrobrás fez um primeiro estudo de modelo de dispersão 274 
usando os modelos regulatórios da agência da proteção ambiental dos Estados 275 
Unidos, a EPA, e mostrou que dentro do limite de aplicabilidade desses modelos as 276 
concentrações de dióxido de nitrogênio que é o principal poluente emitido pelas 277 
turbinas a gás, é desprezível dentro do limite de 50 quilômetros que é o limite desses 278 
modelos de dispersão. Eu utilizei um outro modelo completamente independente feito 279 
pela DOA dos Estados Unidos chamado Ray Sprit que é utilizado em modelagem para 280 
largas distâncias, digamos de 200 quilômetros que é o caso. Bom, em resumo ambos 281 
os modelos, eles demonstraram que não há impacto significativo na costa brasileira, 282 
por uma série de razões. Primeiro é o relativo baixo fator de emissão perto de grandes 283 
plantas industriais, mas o mais importante é que a direção do vento não é da direção 284 
da plataforma que gera as emissões para o continente brasileiro, mas sim para o alto-285 
mar. Portanto, as condições meteorológicas favorecem a dispersão, não para regiões 286 
onde a população brasileira pode ser atingida, mas sim para o alto-mar. Em 5% do 287 
tempo os estudos mostraram que pode haver a direção do vento na direção da costa, 288 
só que a distância de 200 quilômetros faz com que a diluição desses poluentes não 289 
afetem mais do que 2% dos limites de concentração estabelecidos pela Resolução do 290 
CONAMA para a concentração atmosférica de NOX. Os detalhes das simulações 291 
foram discutidos na Câmara Técnica com bastante detalhes, e todos os 292 
esclarecimentos foram feitos lá. Então, eu também me coloco a disposição para 293 
qualquer esclarecimento adicional, mas os estudos de modelagem de dispersão 294 
mostram que para essa plataforma não há um impacto significativo que possa causar 295 
qualquer efeito na Saúde da população brasileira em território nacional. Obrigado pela 296 
atenção e me coloco a disposição para qualquer esclarecimento. 297 
 298 
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 299 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 300 
MMA) – Obrigado professor Paulo Artaxo, Viviana também pelos esclarecimentos... e 301 
Ceicilene. Antes de passarmos para... 302 
 303 
 304 
O Sr. Luigi Nese (CNS) – Eu queria falar. 305 
 306 
 307 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 308 
MMA) – Pois não. Isso eu faria justamente isso. Darei a palavra aí aos Conselheiros 309 
que quiserem se manifestar. Senhor Luigi. Correto? 310 
 311 
 312 
O Sr. Luigi Nese (CNS) – Luigi da CNS. Eu queria parabenizar a equipe técnica aqui 313 
dos estudos feitos e nós ficamos satisfeitos, inclusive, com as explicações feitas pelo 314 
IBAMA e pela Petrobrás nessa questão. E parabenizar também esse expediente de 315 
uma sessão extraordinária para regularizar essa pendência. Eu acho que se faz 316 
necessário usar cada vez mais esse expediente para agilizar os processos que 317 
tramitam no CONAMA. E por isso é um fator positivo essa solução nessa maneira, e 318 
estamos de acordo com aquilo que foi definido pela equipe técnica. Muito obrigado. 319 
 320 
 321 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 322 
MMA) – Obrigado pelas palavras senhor Luigi. Algum outro Conselheiro gostaria de 323 
se manifestar antes de passarmos para a votação? Bom, sem mais considerações eu 324 
gostaria de abrir a votação e informar inicialmente que vamos fazê-la de forma 325 
nominal. Eu vou passando aqui a lista chamando as entidades, chamando pelos 326 
nomes que estão ou de forma presencial ou de forma virtual e nesse momento eu 327 
pediria que o representante manifestasse o seu voto. Iniciamos com... Ramos nos 328 
pediu a palavra antes de começarmos a votação. 329 
 330 
 331 
O Sr. Elvison Nunes Ramos (MAPA) – É não, só um esclarecimento de como será a 332 
votação, eu vi ali na tabela sim ou não, a sua orientação do que nós vamos estar 333 
votando. Então, é só esse esclarecimento. 334 
 335 
 336 
A Sra. Jazette Renata Gouveia Weckeverth (DIRETORA DO DSISNAMA) – Senhor 337 
Elvison, a gente vai projetar agora o texto, inclusive vou pedir licença para os 338 
Conselheiros para a gente ler o texto que a gente vai votar agora. Pode subir 339 
Henrique o início da Resolução. Essa é a Resolução que está publicada, essa é a 340 
versão que saiu da Câmara da Técnica, da CT de Qualidade Ambiental, de Controle e 341 
Qualidade, que a gente publicou no site. E aqui está o artigo primeiro, o anexo cinco 342 
da Resolução número 382, de 26 de dezembro de 2006, publicada no Diário Oficial da 343 
União, de 2 de janeiro de 2007, sessão um, página 131 a 137 passa a vigorar com a 344 
seguinte redação. Artigo quinto. Limite de emissão para poluentes atmosféricos 345 
provenientes de turbinas a gás para a geração de energia elétrica. 1.2 para 346 
plataformas totalmente eletrificadas, localizadas além do mar territorial brasileiro, 347 
quando a geração elétrica por cada turbogerador for inferior a 100 Megawatts nos 348 
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limites aqui estabelecidos não se aplicam. B - Plataforma totalmente eletrificada, 349 
empreendimento de petróleo e gás que utiliza turbina em ciclos simples ou combinado 350 
somente para a geração de elétrica. Artigo segundo. Essa resolução entra em vigor 351 
uma semana após a data de sua publicação. Esse é o texto que nós vamos aprovar 352 
agora, que nós vamos chamar a entidade e o Conselheiro que estiver aqui presente 353 
vai votar a favor ou contra e/ou abstenção. Agora a gente vai abrir a votação nominal 354 
que nós vamos chamar um por um. Cada entidade, e peço que apenas um 355 
representante por entidade vote que é ou titular ou o suplente que estiver presente. 356 
 357 
 358 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 359 
MMA) – Perfeito. Obrigado Renata pelo esclarecimento e pela leitura. Iniciando a 360 
votação nominal pela Associação em Defesa da Qualidade de Vida, Meio Ambiente e 361 
Patrimônio Histórico - BICUDA, o representante é o Carlos André Osório Carneiro. 362 
como vota, por favor? 363 
 364 
 365 
O Sr. Carlos André Osório Carneiro (BICUDA) – Eu voto sim. Eu gostaria de 366 
aproveitar a oportunidade para dar os parabéns a comissão da Câmara Técnica pelo 367 
Presidente, Secretário André França, e todos que participaram, porque foi um debate 368 
bem democrático, abriu-se o espaço para todas as falas. E, portanto, eu exalto isso 369 
porque eu estava presente em 2006 quando foi aprovada essa Resolução e eu 370 
preciso destacar que esse ponto específico que a Confederação Nacional das 371 
Indústrias destacou para nós votarmos hoje pode ser considerado um avanço, já que 372 
estamos falando em diminuição de emissão de gases poluentes na atmosfera. 373 
 374 
 375 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 376 
MMA) – Obrigado. Seguindo, Centro de Desenvolvimento Agroecológico do Cerrado - 377 
CEDAC, senhor Marcelo Jacinto do Egito, como vota, por favor? 378 
 379 
 380 
O Sr. Marcelo Jacinto do Egito (CEDAC) - Favorável. Sim. 381 
 382 
 383 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 384 
MMA) – Fundação Museu do Homem Americano - FUMDHAM. Eu não sei se temos... 385 
Na minha última lista aqui não havia representante, não sei se tem alguma 386 
atualização, presencial não, de forma virtual também não. Então, uma abstenção. 387 
Seguindo. Uma falta, desculpa. Uma falta, desculpa. Instituto Mato-Grossense de 388 
Direito e Educação Ambiental - IMADEA, senhor Rodrigo Azevedo Araújo, como vota, 389 
por favor? 390 
 391 
 392 
O Sr. Rodrigo Alexandre Azevedo Araújo (IMADEA) - Bom dia senhor Presidente, 393 
bom dia senhores Conselheiros. Eu quero fazer uma breve manifestação em relação 394 
ao parecer do Ministério Público, é que não consigo compreender o porquê de a 395 
Doutora Fátima se manifestar contrário após todo o estudo que foi feito pela Câmara 396 
Técnica. Então, eu gostaria que ela estivesse presente e se manifestasse para poder 397 
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expor o seu parecer. Contudo, diante do que foi aprovado pela Câmara Técnica eu 398 
sou a favor da proposta de alteração dessa resolução. 399 
 400 
 401 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 402 
MMA) – Obrigado Conselheiro. Seguindo. Pela Confederação Nacional de Serviços - 403 
CNS, senhor Luigi Nese. Como vota por favor? 404 
 405 
 406 
O Sr. Luigi Nese (CNS) – Sim. Favorável. Sim. Favorável. 407 
 408 
 409 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 410 
MMA) – Muito obrigado. Pela Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços 411 
e Turismo - CNC, senhor Paulo César Nauiack. Como vota? 412 
 413 
 414 
O Sr. Paulo César Nauiack (CNC) - Bom dia senhores, votamos favoravelmente. O 415 
trabalho foi um trabalho que foi desenvolvido até o momento. 416 
 417 
 418 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 419 
MMA) – Muito obrigado. Passando agora ao bloco dos Governos Municipais. Belo 420 
Horizonte, senhor Breno Carone de forma virtual. Como vota? 421 
 422 
 423 
O Sr. Breno de Castro Alves Carone (GOVERNO MUNICIPAIS BELO 424 
HORIZONTE) - Bom dia a todos, Breno Carone, Prefeitura de Belo Horizonte. 425 
Votamos favorável. Sim. 426 
 427 
 428 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 429 
MMA) – Muito obrigado. Governo Municipal João Pessoa, senhor Welison Silveira, por 430 
favor. Senhor Welison Silveira, de maneira virtual. Não sei se, se encontra, se a 431 
conexão está estabelecida.  Conselheiro checa o microfone, a gente não está 432 
ouvindo. Welison Araújo Silveira. Não? Está bom, então vamos dar seguimento, se ele 433 
conseguir restabelecer a conexão a gente volta ao final. Governos Estaduais, o 434 
Governo do Estado de Mato Grosso. Secretária Mauren de forma virtual também. 435 
 436 
 437 
O Sr. Mauren Lazzaretti (GOVERNO ESTADUAL MATO GROSSO) – Voto sim. 438 
 439 
 440 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 441 
MMA) – Muito obrigado. Governo Estadual de Pernambuco, senhora Inamara Melo. 442 
 443 
 444 
A Sra. Inamara Santos Melo (GOVERNO REGIÃO NORDESTE PERNAMBUCO) – 445 
O Governo de Pernambuco vota de acordo com a proposta. Bom dia. 446 
 447 
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 448 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 449 
MMA) –Governo Estadual do Amazonas, no meu controle aqui também não havia 450 
representantes até o momento da última atualização. Eu não sei se o Secretário havia 451 
conseguido entrar, se consegue mostrar a conexão. Não? Ou o Secretário Eduardo 452 
Taveira ou o Juliano Souza, não sei se alguns dos dois consta. Não? Governo do 453 
Estado de São Paulo, o senhor Marcos Penido. 454 
 455 
 456 
O Sr. Marcos Rodrigues Penido (GOVERNO REGIÃO SUDESTE SÃO PAULO) – 457 
Favorável. 458 
 459 
 460 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 461 
MMA) – Governo do Estado do Paraná, o senhor Everton Souza. 462 
 463 
 464 
O Sr. Everton Luiz da Costa Souza (GOVERNO REGIÃO SUL PARANÁ) – 465 
Favorável à proposta. 466 
 467 
 468 
O Sr. Welison Araújo Silveira (GOVERNO MUNICIPAL JOÃO PESSOA) – Pode 469 
voltar a votação do Município? Eu retornei agora à reunião. 470 
 471 
 472 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 473 
MMA) –João Pessoa. Correto? 474 
 475 
 476 
O Sr. Welison Araújo Silveira (GOVERNO MUNICIPAL JOÃO PESSOA) – Correto. 477 
 478 
 479 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 480 
MMA) – Perfeito. Como vota então, o Governo Municipal de João Pessoa, senhor 481 
Welison? 482 
 483 
 484 
O Sr. Welison Araújo Silveira (GOVERNO MUNICIPAL JOÃO PESSOA) – 485 
Favorável à proposta. 486 
 487 
 488 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 489 
MMA) – Ok. Obrigado. Bloco do Governo Federal, Casa Civil da Presidência da 490 
República, senhor Ruy Emanuel Azevedo. 491 
 492 
 493 
O Sr. Ruy Emanuel Silva de Azevedo (CASA CIVIL DA PRESIDÊNCIA DA 494 
REPÚBLICA) – Bom dia. Voto sim, favorável. 495 
 496 
 497 
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O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 498 
MMA) – Pelo Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 499 
Renováveis -  IBAMA, o senhor Eduardo Bim. 500 
 501 
 502 
O Sr. Eduardo Fortunato Bim (IBAMA) – Tendo em vista os aperfeiçoamentos 503 
efetuados, voto favorável. 504 
 505 
 506 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 507 
MMA) – Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento - MAPA, o senhor Elvison 508 
Ramos. 509 
 510 
 511 
O Sr. Elvison Nunes Ramos (MAPA) – Eu voto sim pela aprovação do texto. 512 
 513 
 514 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 515 
MMA) – Ministério do Desenvolvimento Regional - MDR não consta também na minha 516 
lista, última atualização a presença. 517 
 518 
 519 
O Sr. Anderson Felipe Medeiros Bezerra (MINISTÉRIO DESENVOLVIMENTO 520 
REGIONAL) – Bom dia. Anderson Bezerra suplente, favorável à proposta. 521 
 522 
 523 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 524 
MMA) – Perfeito. Obrigado Anderson. Ministério da Economia? 525 
 526 
 527 
O Sr. Peng Yaohao (MINISTÉRIO DA ECONOMIA) – Favorável à proposta. 528 
 529 
 530 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 531 
MMA) – Pelo Ministério da Infraestrutura, a Larissa Santos. 532 
 533 
 534 
A Sra. Larissa Carolina Amorim dos Santos (MINISTÉRIO INFRAESTRUTURA) – 535 
Bom dia, o Ministério da Infraestrutura é favorável à proposta. 536 
 537 
 538 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 539 
MMA) – Obrigado Larissa. Pelo Ministério das Minas e Energias, a senhora Maria 540 
Ceicilene. 541 
 542 
 543 
A Sra. Maria Ceicilene Aragão Martins (MME) – Favorável à proposta. 544 
 545 
 546 
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O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 547 
MMA) – Secretaria de Governo da Presidência da República, o senhor Antônio 548 
Cruvinel, de maneira virtual. 549 
 550 
 551 
O Sr. Antônio Francisco Cruvinel (SECRETARIA DE GOVERNO DA 552 
PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA) – A Secretaria de Governo vota sim, a favor da 553 
proposta. 554 
 555 
 556 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 557 
MMA) – Perfeito. Essa presidência também vota favoravelmente à proposta. 20 votos 558 
a favor e 3 faltas. A matéria está aprovada. Bem, no encerramento eu queria ver se 559 
algum Conselheiro gostaria novamente de fazer o uso da palavra para considerações 560 
finais, de forma presencial ou virtual antes da passar para o encerramento da nossa 561 
reunião. 562 
 563 
 564 
A Sra. Inamara Santos Melo (GOVERNO REGIÃO NORDESTE PERNAMBUCO) – 565 
Estado de Pernambuco. Eu gostaria de saber se é possível fazer comentário sobre 566 
uma outra temática da tribuna livre. É possível? 567 
 568 
 569 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 570 
MMA) – É possível, por favor. 571 
 572 
 573 
A Sra. Inamara Santos Melo (GOVERNO REGIÃO NORDESTE PERNAMBUCO) – 574 
Então, pois bem, eu gostaria de nessa reunião do CONAMA compartilhar com todos 575 
vocês que a Procuradoria Geral do Estado do Pernambuco apresentou ao Supremo 576 
pedido de liminar para suspender o leilão de blocos de exploração e produtos petróleo 577 
e gás natural previstos para essa quinta-feira. Nosso Estado defende que há grave 578 
risco ao meio ambiente decorrente da exploração na bacia Potiguar no Rio Grande do 579 
Norte/Ceará uma das áreas a serem licitadas e que tem proximidade com o 580 
arquipélago de Fernando de Noronha, território este que pertence a Pernambuco e 581 
protegido como unidade de conservação, tanto nos níveis estadual quanto federal. 582 
Nessa petição apresentada ao STF, a nossa Procuradoria solicita o ingresso como 583 
parte interessada na arguição de descumprimento de preceito fundamental de autoria 584 
da rede de sustentabilidade, entendendo que se levada a efeitos, sem a adoção das 585 
medidas de prevenção ambiental que são exigidas por lei, pela própria Constituição 586 
Federal, esses leilões na bacia de Potiguar certamente vão resultar em danos 587 
ambientais irreparáveis e de consequências incalculáveis para o ecossistema de 588 
Fernando de Noronha. A gente entende que essa é uma medida importante, que foi 589 
aqui assinada pelo Procurador-Geral do Estado de Pernambuco, o senhor Ernane 590 
Medicis e pelo Procurador chefe da Procuradoria do Contencioso, o senhor Felipe 591 
Vilar. A gente entende que essa rodada, a 17ª rodada de licitações de blocos para a 592 
exploração e produção de petróleo e gás natural que foi autorizada pelo Conselho 593 
Nacional de Política Energética, aprovada pela Presidência da República, chancelada 594 
pelos Ministérios de Minas e Energia e de Meio Ambiente, pode vir a ser um grande 595 
problema do ponto de vista ambiental, têm sido questionado em diversas ações 596 
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judiciais pelo País e nós gostaríamos aqui de compartilhar com este Conselho aquilo 597 
que é o posicionamento firme do nosso Estado. Quer dizer, a realização desses 598 
certames, desses leilões a gente entende que é um risco inaceitável e resultar em 599 
dois cenários possíveis, ou se imporá uma pressão forte sobre os órgãos ambientais 600 
para viabilizar as licenciamentos sem o devido cuidado em razão de uma pressão que 601 
é decorrente da última ação do leilão, da existência de uma licitante vencedor, de uma 602 
proposta de exploração ou vai se transferir ao empreendedor um risco que é 603 
incalculável de natureza ambiental que a bem da verdade pode inviabilizar a 604 
exploração e o que vai terminar por impactar no próprio preço do petróleo. Então, eu 605 
gostaria de compartilhar aqui nessa reunião aquilo que é a compreensão, o 606 
entendimento e o posicionamento do Estado de Pernambuco sobre esta questão que 607 
ganha relevância nacional, estamos falando de um patrimônio incalculável que é o 608 
nosso patrimônio de Fernando de Noronha. Obrigada. Era isso que eu tinha a tratar. 609 
 610 
 611 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 612 
MMA) – Muito obrigado Conselheira. 613 
 614 
 615 
O Sr. Breno de Castro Alves Carone (GOVERNO MUNICIPAL BELO HORIZONTE) 616 
- Presidente. 617 
 618 
 619 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 620 
MMA) – Pois não. 621 
 622 
 623 
O Sr. Breno de Castro Alves Carone (GOVERNO MUNICIPAL BELO HORIZONTE) 624 
- Eu só quero dizer aqui nós também estamos favoráveis e apoiamos essa ação que a 625 
Inamara mesmo falou aí agora de Pernambuco, também a ação dos (ininteligível) e 626 
que estamos juntos aí, tomara que tenha êxito nessa ação que eles estão entrando. 627 
 628 
 629 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 630 
MMA) – Obrigado Conselheiro. Mais alguma manifestação antes do encerramento, 631 
considerações finais de quem queira. Senhor Luigi, por favor. 632 
 633 
 634 
O Sr. Luigi Nese (CNS) – Eu não entendi direito porque tem que suspender o leilão 635 
em relação ao processo do meio ambiente. Eu acho que se tiver algum 636 
questionamento com relação às ações que ferem o meio ambiente deveria ser esse 637 
estudo apresentado que está sendo questionado pelo Governo de Pernambuco para o 638 
CONAMA. Apresentem esses estudos e mostrem essa ineficiência no processo. 639 
Agora, parar todo um processo licitatório e que foi aprovado aí por várias instâncias, 640 
isso exatamente faz com que o País não vá para a frente, vá para traz. É essa a 641 
minha posição com relação ao problema do leilão, não do questionamento do 642 
Governo de Pernambuco. Eu acho que o leilão tem que ser seguido. 643 
 644 
 645 
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O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 646 
MMA) – Obrigado Secretário. Mais alguma manifestação? 647 
 648 
 649 
A Sra. Inamara Santos Melo (GOVERNO REGIÃO NORDESTE PERNAMBUCO) – 650 
Acho que não é o caso de a gente ficar aqui retrucando os questionamentos. Então 651 
não farei. Terei a delicadeza de não retrucar. A gente entende que se há riscos 652 
ambientais não se pode levar adiante, primeiro a gente tem que mostrar que não tem 653 
riscos, para depois fazer um processo. Mas, me limito a essas poucas palavras. 654 
Obrigada. 655 
 656 
 657 
O Sr. Fernando Wandscheer de Moura Alves (SECRETÁRIO-EXECUTIVO DO 658 
MMA) – Obrigado Conselheira. Bem, passando para a encerramento então, eu 659 
gostaria de agradecer aos Conselheiros por mais essa reunião de trabalho. Nós 660 
tratamos de um tema importante que é ser construída uma base do diálogo de 661 
efetivas trocas experiências dos setores envolvidos na matéria. Agradecimento 662 
especial ao Secretário André França pela condução dos trabalhos no âmbito da 663 
Câmara Técnica e pela apresentação nessa plenária. Registro por fim, o 664 
agradecimento dessa presidência ao trabalho de todos os servidores envolvidos, o 665 
que nos possibilitou estarmos presentes no dia de hoje em mais uma reunião de 666 
trabalho. (ininteligível) de trabalho a todos. A reunião está encerrada. Obrigado. 667 
 668 
 669 
Todos –  670 
Obrigado a todos e boa semana.  671 
Obrigado. Bom dia. Bom final de semana.  672 
Bom dia a todos pessoal.  673 
Obrigado e bom dia. 674 
Obrigado a todos. Um abraço. Boa semana a todos.  675 
Bom dia.  676 
Bom dia.  677 
Bom dia a todos. Obrigado.  678 
Bom dia. Parabéns.  679 
  680 


